
Русская Православная Церковь, Московский Патриархат, Благовещенская Епархия, г. Белогорск,
Подворье Свято-Троицкого мужского епархиального монастыря, храм иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница».

Издается по благословению Преосвященнейшего Лукиана, епископа Благовещенского и Тындинского.

Белогорцы! Ваш храм срочно нуждается в помощи! 
Реквизиты для пожертвований:

Получатель: Подворье иконы Божией Матери «Скоропослушница» г. Белогорск
ИНН/КПП: 2804003982/280401001, Расчетный счет №: 40703810300030000010
Банк: «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (ОАО), г. Белогорск
БИК банка: 041012765; Корреспондентский счет банка: 30101810300000000765
Назначение платежа: Пожертвование на уставные цели. Без налога (НДС)
Адрес храма: 676850, Амурская обл., г. Белогорск, ул. Политехническая 15
Тел.: 8-914-610-08-91

     

 Священники храма в честь иконы Божией Матери «Скоропослушница» 
совершают следующие требы:

Причащение и соборование больных на дому,
Более подробную

 информацию можно
получить в церковной

 лавке по адресу: 
г. Белогорск,

 ул. Политехническая 15. 

Или по телефонам: 
8-914-593-16-95 
8-914-610-08-91

Молебны: - благодарственный
- о выздоровлении
- о путешествующих
- на начало дела

Крещение,
Отпевание, Панихида,
Освящение: - домов

- квартир
- офисных и производственных помещений
- машин

  Преподобный Сисой Великий († 429) был мо-
нахом-отшельником, подвизался в Египетской пусты-
не в пещере, освященной молитвенными трудами его 
предшественника - преподобного Антония Великого. За 
шестьдесят лет пустынного подвига преподобный Си-
сой достиг высокой духовной чистоты и воспринял дар 
чудотворения, так что однажды даже своей молитвой 
вернул к жизни умершего отрока.
 Чрезвычайно строгий к себе, преподобный Си-
сой был очень милостив и сострадателен к ближним и 
всех принимал с любовью. Тех, кто посещал его, препо-
добный всегда прежде всего учил смирению. Когда пре-
подобный Сисой лежал на смертном одре, окружавшие 
старца ученики увидели, что лицо его просияло. Они 
спросили умирающего, что он видит. Преподобный 
успел сказать им, что видит Самого Господа, и святая 
душа его отошла в Царство Небесное.
 

19 июля память преподобного Сисоя Великого.
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 Наша беда сегодня в том, что чаще всего мы не 
видим и не замечаем красоты монашеского призвания 
и забываем о том, что мы призваны и избраны, что 
монашество — это избранничество святое. Помните 
эпизод из жития преподобного Серафима Саровского. 
Как-то к нему приехал брат — купец, и когда он его 
проводил, преподобный Серафим воздел руки свои и 
воскликнул: «Самое прекрасное жительство — мона-
шеское!» И если у нас не будет именно такого помысла 
о том, что никакой другой образ жизни не превышает 
то, что нам дано, то нам трудно будет устоять и в мо-
настыре и на монашеском пути. Да, мы и нищие, и убо-
гие, и презираемы, и гонимы, и страждем, и голодаем и 
т.д., как пишет апостол Павел (2Кор. 4:8–11). Но, имен-
но поэтому надо суметь увидеть красоту этого богопо-
добного и Христоподобного истощания, обнищания. 
Другими словами, надо возлюбить эту жизнь и не уни-
чижать землю обетованную.
 Когда пророк Моисей посылал соглядатаев 
(разведчиков) в землю обетованную, те возвратились 
и стали уничижать ту землю, что, мол, там ничего нет 
и не будет (Числ. 13:32). И мы, к сожалению, зачастую 
уподобляемся им. Но не будем уничижать землю обе-
тованную, а наоборот, будем стараться всеми силами 
жить и ходить достойно нашего горнего (высокого) 
звания.
 Преподобный Антоний Великий заметил, что 
две главные добродетели, два главных качества монаха 
— это великодушие и милосердие. Великодушие, му-
жество и терпение — эти качества надо воспитывать 
в себе. Но в наше время это нелегко, потому что мы 
все пришли из этого мира — поврежденного и рас-
слабленного. И не хватает именно великодушия, му-
жества, не хватает любви к Богу даже до ненависти к 
себе. Наоборот, мы очень часто допускаем и малоду-
шие, и роптание, и саможаление. И впоследствии мы 
впадаем в уныние, а уныние для монаха — это смерть 
души.
 Поэтому всеми силами и всеми способами 
надо бороться с малодушием и с унынием. А самый 
сильный и верный способ борьбы с малодушием и с 
унынием — это воспитывать, культивировать, возде-
лывать в себе благодарение и благодарность Богу, то 
есть уметь видеть милость Божию: «Открый очи мои 
благодатию Твоею и уразумею (увижу) чудеса от зако-
на Твоего» (Пс. 118:18).
 Когда благодать с нами даже в малой мере, то 
весь мир предстает нам таким прекрасным, и все люди 
прекрасны, и везде видим красоту Божию и воскли-
цаем: «Чудна дела Твои, Господи! Дивна дела Твоя, вся 
премудростию сотворил еси» (Пс. 103). Вы все знаете 
дивный акафист «Слава Богу за всё», а этот акафист 
был написан в советских лагерных условиях исповед-
ником и митрополитом Трифоном (Туркестановым). 
Посреди всех этих ужасов и злосмрадия лагерей он 
увидел иную действительность и составил для нас та-
кую хвалу Божиему милосердию. Поэтому если так 
жили люди совсем недавно в таких условиях: и на Со-
ловках, и на Колыме, да и в других местах (мы читали 
книгу об отце Арсении, как он жил, подвизался, мо-
лился), если так могли люди жить среди лагерного ада, 

то тем более мы, которым все пока дано в изобилии. А 
это значит, если мы унываем и если мы недовольны, 
то, конечно, в этом мы сами виноваты, и всё от нас за-
висит, как мы будем настраиваться. А настраиваться 
надо так, как преподобный Антоний Великий говорит, 
что не ждать мира, а наоборот, надо готовиться к по-
стоянной борьбе: «Уготовихся и не смутихся сохрани-
ти заповеди Твоя» (Пс.118:60).
 И, как мне старец Софроний (Сахаров) гово-
рил в самом начале: «Теперь готовьтесь к великому 
терпению». Я тогда не понимал его слов, но теперь 
я их понимаю. Прошло почти двадцать пять лет, и 
за эти двадцать пять лет не было ни одного момента 
мира. Несмотря на это, я ни разу не пожалел о том, 
что избрал этот монашеский путь, который является 
для меня самым прекрасным и исключительным. Ка-
кая привилегия, какое избрание идти за страждущим 
Христом, Пречистой Богородицей и сонмом Святых, 
которые шли именно этим крестным путем! Не может 
быть ничего более прекрасного. Поэтому давайте хотя 
бы будем благодарить Бога за то, что есть. Конечно, 
многого не хватает; и в каждом из нас лично, и в нашей 
жизни вообще много всяких недостатков. Но в тоже 
время надо уметь видеть то, что есть, и уметь благо-
дарить Бога за то, что есть, за то, что имеем. Потому 
что, как пословица гласит: «Имеем — не храним, по-
терявши — плачем». И Старец мне говорил, что если 
мы не будем дорожить благословением Божиим, то 
оно от нас отнимется. И тогда мы поймем, и тогда мы 
восплачем, но тогда будет уже поздно. Иногда можно 
вернуть благословение Божие покаянием, а иногда его 
и не вернешь.
 «Работайте Господеви со страхом, и радуйтеся 
Ему с трепетом» (Пс., 2:11). Даже когда мы радуемся 
в эти светлые дни, то все равно мы должны хранить 
страх Божий и трепет. Страх Божий — это гарантия, 
страх Божий — это не переставать бояться, как бы 
не оскорбить Бога, Духа Святого чем-нибудь неугод-
ным. Другими словами, как преподобный Антоний 
Великий говорил, что нужно во всех обстоятельствах 
хранить трезвение, бодрствование, внимательность, 
осторожность, потому что на каждом шагу есть ло-
вушка дьявольская, и об этом надо помнить: «Трезви-
теся, бодрствуйте, зане супостат ваш диавол, яко лев 
рыкая, ходит, иский кого поглотити» (1Пет, 5:8).
 Но, даже если и упадем, надо вставать, восста-
вать. Восстать и продолжать путь. И это есть признак 
мужественной души. «Елижды аще падеши — восста-
ни и спасешися». Сколько бы раз ты не падал — вос-
стань и спасешься.

Схиигумен Серафим (Покровский)
http://valaam.ru

 Священник Георгий Максимов: Здравствуйте! 
В эфире передача «Мой путь к Богу». Сегодня у нас 
в гостях Михаил. Он из тех народов, которые обыч-
но принято ассоциировать с миром ислама, хотя на 
самом деле каждый называющийся мусульманским 

О красоте монашества.
2 Монастырское 

подворье

Рассказ кабардинца, 
бывшего мусульманина



народ России имеет христианскую страницу своей 
истории. Михаил, расскажите, пожалуйста, откуда вы 
родом и как начался ваш путь ко Христу?  
 Михаил: Здравствуйте, отец Георгий. Я ро-
дом из города Нальчика, Кабардино-Балкарская ре-
спублика. Сам я кабардинец. Первые тринадцать лет 
своей жизни прожил в Нальчике, после чего в 1999 
году переехал в Москву. С детства я был верующим, 
воспитанным в исламе, как и многие в нашем народе. 
Я всегда интересовался вопросами религии. Еще в на-
чальных классах я попал в спецкласс, в котором нас 
обучали азам ислама, арабскому языку. И вот, прие-
хав в Москву, я по воле Господа попал в школу в Го-
льяново, где был экспериментальный класс, в котором 
преподавали Закон Божий. Поначалу этот предмет 
был оставлен мною без какого-либо внимания. В этот 
класс в один год со мной поступил молодой человек, с 
которым мы впоследствии подружились. Он был пра-
вославный, ходил в храм. Он признался мне много лет 
спустя: «Я сам даже не понял, почему я тогда решил 
подойти именно к тебе». Он сел рядом со мной и ска-
зал: «Веришь ли ты в Бога?» Я ответил: «Да, верю. У нас 
принято вот так верить, по-мусульмански» и т.п. Он 
сказал, что мои воззрения не верны, и начал рассказы-
вать о Христе и Православии.
 Сначала моя реакция была резкой и даже 
агрессивной, но юный миссионер не испугался и про-
должил говорить. Меня тогда впечатлило его муже-
ство. Я, признаться, считал христиан боязливыми и 
никогда не думал, что кто-то дерзнет подойти ко мне с 
проповедью. Но этот мальчик был поразительно сме-
лым. В тот момент он мужественно начал доказывать, 
что Христос — Спаситель. Видя его неотступность, я 
принял предложение сходить на уроки Закона Божь-
его. Хватило пары уроков, чтобы я бесповоротно стал 
православным христианином. Так в 14 лет я принял 
Православие, но не крестился: четыре года я был огла-
шаемым — до 18 лет. Я ходил на уроки Закона Божия, 
ходил в воскресную школу. И когда мне исполнилось 
восемнадцать, благополучно крестился. Свершилось 
это большое дело в моей жизни, и я принял имя Миха-
ил в честь Архангела Михаила. С тех пор прошло уже 
15 лет, и я православный христианин, слава Богу. И 
никогда об этом не жалел.  
 Отец Георгий: Некоторые люди, которые про-
ходили такой же путь, говорили, что испытывали в 
процессе своего перехода некоторые страхи, опасения, 
что они приходят в чуждую для себя среду и расстают-
ся с тем, что является привычным и родным. Не было 
ли у вас такого на протяжении этих четырех лет под-
готовки ко крещению? 
 Михаил: И страхи, конечно, были, и диском-
форт. Потому что я всю жизнь жил на Кавказе, и я же 
вроде как не русский, чтобы быть православным. Были 
такого рода мысли. В самом начале пути, буквально в 
первый месяц у меня была мысль, что я — кабардинец 
и, наверное, не буду в Православие переходить. Когда 
я об этом подумал, как раз позвонил мой друг и гово-
рит: «Знаешь, дорогой мой, если ты начал этот путь, ты 
должен по нему идти». И это меня укрепило. 
 А страхи были. Первый страх — это то, что не 
поймут, не примут, какие-то даже, может быть, физи-
ческие меры предпримут. Ну, это глупости, которые 

в первую очередь нам приходят в голову. А второй 
страх такой — тебе кажется: если я приму Правосла-
вие, то стану русским, то есть потеряю свою какую-то 
идентичность. На самом деле это не так. Когда я на-
чал ходить в храм и знакомиться с Православием, то 
понял, что здесь нет никакого противоречия южным 
представлениям о Боге, о миробытии. Даже если мы 
начинаем изучать историю Церкви, то видим, сколь-
ко у нас восточных святых отцов, сирийцев и прочих. 
И тем более, когда ты начинаешь встречать в храме 
ассирийцев, японцев, китайцев, африканцев, самых 
разных людей, — ты начинаешь понимать, что Право-
славие — это не что-то национальное, а наоборот: что-
то вселенское. Так что те страхи и сомнения довольно 
быстро прошли. 
 Отец Георгий: Когда я изучал историю именно 
вашего народа, то меня поразило, насколько серьез-
ная, богатая и глубокая история христианства в кабар-
динском народе. Когда я прочитал, как ваши предки 
боролись за то, чтобы быть православными, что они 
испытывали притеснения со стороны католиков, когда 
те пытались через князей склонить их к католицизму, 
— и народ именно боролся за то, чтобы быть право-
славным. И потом долго боролись за то, чтобы хра-
нить себя в вере христианской, несмотря на очень тя-
желые обстоятельства, когда фактически не осталось 
священников, и кабардинцы обращались к москов-
скому царю, чтобы тот прислал им священников. Это 
меня очень впечатлило. Я этого не ожидал. Хотелось 
бы спросить: насколько это для вас значимо? Помнят 
ли современные кабардинцы о том, что когда-то были 
христианами?
 Михаил: Действительно, когда я только обра-
тился в Православие, мне это было очень интересно. 
До сих пор для меня важно свидетельство истории о 
том, что мы — кабардинцы, адыги — были православ-
ными. Когда я начал изучать этот вопрос, то был удив-
лен, что если копнуть чуть глубже, чем 200 или 300 лет, 
то дальше, даже до Х века, открывается очень большой 
пласт истории, когда наш народ был православным. 
Наши предки действительно были православными, 
и это подтверждает ряд кабардинских фамилий. На-
пример, самые распространенные фамилии в Кабар-
дино-Балкарии — Шогеновы и Кардановы. При этом 
«шоген» означает священника, а «кардан» — диакона.
 Но так получилось, что за три века ислама эта 
история позабылась, и современные кабардинцы хоть 
и знают, что когда-то были православными, но вос-
принимают это как далекое прошлое, которое длилось 
совсем недолго — лет пятьдесят. Многие так думают. 
Хотя на самом деле эта история длилась гораздо доль-
ше. Я даже нашел свидетельство о том, что адыгский 
епископ был на одном из Константинопольских собо-
ров. Для меня, конечно, это было важно и интересно, 
потому что на тот момент, когда я только обратился, я 
почти никого не знал из современных православных 
кабардинцев. И для меня было глотком свежего возду-
ха узнать, что я не один. Ведь какое-то время все рав-
но было ощущение одиночества. Но прошли годы, и я 
узнал историю. Кстати, хочу сказать, что и у святого 
адмирала Феодора Ушакова предки — черкесы. Он сам 
подавал прошение царю, в котором написал свою ро-
дословную, где указывал, что его предок — черкесский 
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князь Ридадо. И если начать копать, то мы найдем 
очень много бывших мусульман, которые крестились 
и в итоге стали святыми. В том числе и черкесов мож-
но найти.
 У нас в народе есть те, кто любит нашу исто-
рию. Если они начнут серьезно копать, то много инте-
ресного для себя откроют.
 Отец Георгий: Есть стереотип, что если чело-
век из нехристианского народа становится христиа-
нином, то он как бы теряет свою национальную иден-
тичность, становится чужим своей культуре. И язык 
утрачивает, и обычаи национальные утрачивает, и как 
бы уже становится русским. Например, я слышал, что 
если в республике Тыва буддист-тывинец становится 
христианином, то его соплеменники обвиняют его в 
том, что он стал русским. Насколько это оправдано в 
вашем случае? Действительно ли вы чувствуете, что 
потеряли народную культуру кабардинцев и язык?
 Михаил: Многие, когда узнают, что я право-
славный, думают: ну, это обрусевший паренек, он ведь 
живет там. Я действительно давно живу в Москве, сы-
змальства. Но я мог бы абсолютно спокойно, как я с 
вами сейчас разговариваю на русском, говорить с вами 
на кабардинском языке и вести эту беседу. Я могу пи-
сать на кабардинском, прекрасно читаю на кабардин-
ском. Могу бегло переводить. Что касается традиций, 
я могу без лишней скромности сказать, что дам фору 
в из знании многим. И это действительно так, потому 
что нас отец воспитывал всегда по традициям. Я их 
знаю и никакого внутреннего отчуждения от своего 
народа не ощущаю. Даже когда я прихожу, допустим, 
на свадьбу, на похороны или на другое событие, я не 
чувствую, что я стою как дурак и ничего не понимаю, 
что надо делать. Наоборот, я могу подсказать кому-то, 
как надо правильно себя вести в соответствии с наши-
ми традициями.
 У меня много знакомых кабардинцев-мусуль-
ман, которые не знают кабардинского языка. И они 
удивляются, насколько я хорошо знаю язык, живя 
здесь столько лет. И то, о чем вы сказали, — конечно 
же, ложный стереотип, глупость. Я по несколько раз в 
год абсолютно спокойно езжу в Кабардино-Балкарию 
и не чувствую себя там каким-то одиноким обрусев-
шим мальчиком. Ничего подобного. 
 Это как сказать, что, приняв Православие, вы 
стали греком. Православие-то ведь к нам от греков пе-
решло. Вы не стали греком, вот и я не стал русским. 
Русские и Православие — это ведь не одно и то же. 
Православие — это не религия русских или греков — 
это вселенская религия, религия избранного Богом на-
рода, который называется «православные христиане». 
Как апостол Павел говорит: «Нет ни эллина, ни иудея, 
ни варвара, ни скифа» (Кол. 3:11). Я хожу постоянно 
в храм на протяжении тринадцати лет. И никогда не 
чувствовал себя чужим, брошенным. Встречаю в хра-
ме постоянно самых разных людей — и дагестанцев, 
и ассирийцев. И они тоже абсолютно не чувствуют 
себя оторванными от своей национальной идентич-
ности. Вот, грузины же православные. Посмотрите на 
них: они такие же как кабардинцы по темпераменту, 
при этом и Православие исповедуют, и свои традиции 
чтут.
 Отец Георгий: Вера действительно сближает. 

И даже не столько вера, сколько любовь. Когда люди 
любят одно, им интересно друг с другом, они сразу на-
ходят общий язык. Это касается и светских вещей, и, 
конечно, это касается любви к Богу, любви к истине, 
любви ко Христу. Я, со своей стороны, могу засвиде-
тельствовать, что когда мне случалось общаться с пра-
вославным арабом, курдом, китайцем, филиппинцем, 
тайцем, я чувствовал, что общаюсь с родным челове-
ком, с человеком, с которым мы понимаем друг друга 
с полуслова, потому что мы любим Одно и То же. Бы-
вало и так, что если общаешься с человеком русским, 
но сделавшим другой выбор (атеизм, неоязычество, 
ислам), то с ним, конечно, сложнее находить общий 
язык. Я чувствую, что такой человек от меня дальше, 
чем мои братья по вере. Православные — это тот на-
род спасающихся, тот народ Божий, который и создал 
Господь, назвав его Церковью.
 Однако сейчас я хотел бы подойти еще к од-
ному вопросу. Я знаю, что для многих, кто сделал та-
кой же выбор, что и вы, он в свое время был доволь-
но болезненным. Люди думали: «Как воспримут мои 
родственники, как отнесется семья?» Я помню одну 
девушку дагестанку, которая крестилась в Москве. 
Родители ее жили в Дагестане, и когда она поехала к 
ним домой, то очень переживала, потому что понима-
ла, что не сможет скрыть от родителей самый важный 
свой выбор. При этом она ожидала, что с их стороны 
будет весьма резкая реакция. И когда она приехала 
туда, то несколько дней они просто общались на обыч-
ные семейные темы, но потом она все-таки им при-
зналась. И действительно, первая реакция была резко 
негативная. Но когда все немножко успокоились, то 
мать ей сказала: «Знаешь, я на самом деле чувствова-
ла, что это произошло». То есть, она была не удивлена, 
потому что уже и по самому человеку это видно. Как 
говорит Господь Иисус Христос: «Не может укрыться 
город, стоящий наверху горы» (Мф. 5:14). Если чело-
век искренне приходит к Богу, он меняется. Меняют-
ся его слова, мысли, взгляд, поступки, даже то, как он 
внешне держит себя. И это нелегко скрыть от близких 
людей. Я так понимаю, что и в вашем случае не было 
попытки долго скрывать свой выбор. Как вы решили 
эту проблему?
 Михаил: Конечно, поначалу я пытался как-то 
скрыть, ничего не говорить, но я всегда, кстати, пони-
мал, что когда-то надо будет это сказать. Меня выдала 
младшая сестра. Она на десять лет меня младше, и ког-
да родителей не было дома, я возил ее с собой в храм, 
чтобы не оставлять дома одну, водил в воскресную 
школу. И когда мы с родителями как-то ехали мимо 
церкви, она вдруг говорит: «Наш брат ходит мимо 
церкви и крестится». Ну, тут все начали спрашивать — 
и я всё рассказал. Реакция была действительно очень 
строгая — поругали, сказали: «Больше не ходи туда». 
Потом, когда поняли, что это не работает, то сказали: 
«Ладно, ходи, но не увлекайся, просто узнавай, как фа-
культатив». Но когда они поняли, что это ещё более се-
рьезно, то случались моменты, когда отец мог и пору-
гаться, и ремня дать, и крестики выкидывали из дома. 
Но, слава Богу, долго это не продлилось, потому что 
мои родители очень мягкие люди, слава Богу. И они со 
временем приняли мой выбор.
 И я бы сейчас дал такой совет тем, кто обра-
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щается в Православие. Бывает, кабардинцы крестят-
ся, а потом приходят домой и начинают вести себя как 
пророки — рассказывать, какие тут все грешные и что 
им надо немедленно креститься. Ну и, соответствен-
но, идет ответная реакция. Вот не надо себя так вести! 
Надо постараться понять родителей, родственников, 
что ими движет. 
 Со временем я понял, что они просто очень 
боялись за меня... У нас в республике много сект (иего-
висты и прочие), и вот они боялись, что я попал в ка-
кую-то секту. Что я, видимо, начну через пару лет про-
давать нашу квартиру и еще что-то делать. Но когда 
они увидели, что я действительно православный, что 
это Русская Православная Церковь, что все нормаль-
но, я не ношу из дома ценности куда-то, — они успо-
коились и сейчас никаких проблем у меня нету. И хотя 
я ничего не говорил родителям в смысле проповеди, у 
них появилась симпатия к Православию. Кстати, моя 
мама мне тоже сказала: «Я чувствовала, что что-то 
случилось». Но позднее она засвидетельствовала: «Я 
вижу, как ты меняешься. И я не могу сказать, что это 
плохо. Вот, я тебе скажу, что не надо этого делать, но 
мне сложно сказать, что в этом плохого. Ты не пьешь, 
не куришь, с женщинами не гуляешь, жену не обижа-
ешь» и прочее. Со временем родители увидели, что 
христианство делает меня лучше.
 А если остальные родственники меня спраши-
вают, я им отвечаю, что христианин. Есть те, кто по-
смеивается, есть те, кто относится с уважением: «Это 
твой выбор». Но в большинстве своем все спокойно 
воспринимают. Я бы не сказал, что у меня есть каки-
е-то преследователи. Пока нет таких проблем. Пробле-
мы были, но они незначительные. Поэтому я бы ска-
зал, что не стоит этого так уж бояться. Конечно, что-то 
новое всегда пугает родителей. Я понял своих родите-
лей: они боялись не потому, что я стал православным, 
— нет. Они боялись, что я маленький, а меня втянули 
в какую-то секту. Когда они поняли, что все нормаль-
но, то успокоились.
 Отец Георгий: Я вспоминаю случай, который 
лично мне известен, про одного турка. Этот человек 
средних лет, будучи на работе в России, увидел насто-
ящее чудо в православном храме в Троице-Сергиевой 
Лавре, после чего всерьез заинтересовался христи-
анством и кое-как достал Новый Завет на турецком 
языке. Он начал его читать и стал считать себя хри-
стианином, хотя еще не был крещен. Потом у него за-
кончилась работа в России, и он вернулся на родину 
в Турцию. Там он жил вместе со старшим братом. Он 
никогда ничего не говорил брату, даже не намекал на-
счет христианства. Но однажды брат отвел его в сто-
ронку и сказал: «Скажи, что случилось с тобой? Я ни-
когда, за всю жизнь, не видел тебя таким счастливым». 
И этот турок, младший брат, вместо ответа просто дал 
почитать тот же самый Новый Завет. И после того, как 
старший брат прочитал евангелие, он не только понял, 
но и разделил выбор своего младшего брата. И, соб-
ственно, те же православные турки, которые живут в 
Турции (их немного, но они есть), — это люди, кото-
рые сделали самостоятельный выбор. И хотя Турция 
— государство с преимущественно мусульманским 
населением, но и там к их выбору относятся с пони-
манием. В частности, другие православные турки го-

ворили, как и вы, что поначалу это вызывает большое 
недоумение и смущение у знакомых, но постепенно и 
они привыкают и понимают, что и этот путь возможен 
и открыт для турков. Это тоже проявление той сво-
боды, которую Бог дал каждому человеку, — свободы 
выбирать свой путь. 
 Я хотел задать вам, может быть, очень личный 
вопрос. После вашего обращения ощущали ли вы в 
своей жизни благодатную помощь Господа Иисуса 
Христа? В Священном Писании сказано: «Тайну царе-
ву подобает хранить, а о деяниях Божиих объявлять 
похвально» (Тов. 12:7). Поэтому, когда мы рассказыва-
ем о таком опыте благодатной или чудесной помощи 
Божией, то мы не себя рекламируем, а свидетельствуем 
о том, что этот выбор привнес в нашу жизнь, о живых 
отношениях с Богом. Потому что многие люди дума-
ют, что вера — это то, что надо просто думать особым 
образом. И не совсем понимают, что для верующего 
человека вера — это постоянное живое общение с Бо-
гом.
 Михаил: Я часто слышал от разных людей, ко-
торые принимают Православие (особенно если они 
из неправославных народов), что с ними происходят 
чудеса. У меня, честно сказать, жизнь в этом смысле 
довольно скромная. Со мной не происходило каких-то 
явных чудес, мне не являлся святитель Николай Чудо-
творец. Но у меня с детства было общение с Богом. На-
пример, если я поздно приходил домой, то отец меня 
всегда наказывал, и я, когда опаздывал, говорил: «Го-
споди, я знаю, что Ты все можешь. Я сегодня немного 
припозднился. Сделай так, чтобы папы не было дома». 
Я приходил — и его там не было. И так всегда. Когда я 
принял Православие, все мои просьбы сбывались. Вот 
все, что я просил. Я не вру. У меня была болезнь, от ко-
торой я страдал с детства, и после крещения она сама 
прошла и больше не возвращалась.
 Когда я общаюсь с друзьями-мусульманами, в 
том числе кабардинцами, они меня пытаются увеще-
вать, что-то рассказывать об исламе. И они говорят: 
«Вот, ты просто привык мыслить по-православному. 
Ты всю жизнь живешь там и слушаешь, что тебе ба-
тюшка рассказывает. А тебе надо понять, узнать ис-
лам». Я им говорю: «Вы не понимаете одного. Если бы 
я пришел в храм и батюшка мне сказал: “Знаешь, Ми-
хаил, Христос 2000 лет назад родился — вот ученые 
написали”, я бы, наверное, давно стал атеистом. Вы не 
понимаете одного — у меня есть такая вещь, в которой 
вы меня никогда не переубедите — общение с Богом. 
И когда я с Ним общаюсь — это не просто я встал, по-
молился, какую-то формулу вычитал, поклонился или 
еще что-то... Нет. У меня есть живое общение с Богом. 
Я еду в машине — я разговариваю с Богом. Иду домой 
— разговариваю. И это для меня не монолог. Я дей-
ствительно чувствую присутствие Божие. И отклик с 
Его стороны». У меня жизнь, слава Богу, складывается, 
как говорят в современном мире, успешно. И я давно 
заметил, что все мои прошения, если они благие, Го-
сподь исполняет. Вот если это можно назвать чудом 
— то такие чудеса у меня есть. Что прошу, то дает. По 
учебе ли, по работе — всегда поддерживает. Есть на-
стоящее общение. Людям сложно это понять.
 Когда я принял Православие, у меня не было 
какого-то обсуждения: мол, давайте источники по-
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читаем. Я пришел на Закон Божий, послушал и вдруг 
осознал: вот с Этим Богом я всю жизнь общался. А 
интеллектуальное осмысление Православия для меня 
началось совсем недавно, года 3-4 назад, когда я под 
влиянием трудов отца Даниила Сысоева начал читать 
догматику и святых отцов. Изначально я принял веру 
именно как веру, это просто вошло в мое в сердце. Так 
в 14 лет я и принял Православие... И позднее я никогда 
не сомневался в своем выборе. Единственно, я боялся: 
«Ой, что будет, когда все узнают!» Были какие-то дет-
ские страхи, которые потом прошли с помощью Божи-
ей.
 Вы знаете, раньше я всю жизнь чего-то боял-
ся. Я говорил: «Господи, помоги, научи не бояться!» И 
переставал этого бояться. Другой пример: многие мои 
друзья пытаются замуж выйти или жениться и пере-
живают, как найти себе вторую половинку. Я говорю: 
«В чем проблема? Молитесь!» Я до того, как жениться, 
каждый вечер обязательно перед сном говорил: «Го-
споди, помоги мне найти супругу, на которую будет 
воля Твоя». И Господь послал мне такую супругу, что 
все друзья завидуют. Мы никогда с ней не ругаемся, у 
нас нет каких-то споров. И я говорю, что надо всегда 
просить, — и Господь даст. В моей жизни Евангелие 
развернулось в словах Господа: «Просите и дано будет 
вам» (Мф. 7:7). У каждого по-своему, наверное. А мне 
Господь открывался в этом: что бы я ни просил, будь 
то здоровье, семья или что-то еще, Господь откликался 
и помогал.
 Отец Георгий: Чуть раньше вы сказали, что 
могли бы провести эту беседу по-кабардински. Лов-
лю вас на слове. Чтобы наши зрители не имели повода 
усомниться в ваших словах, не могли бы сейчас произ-
нести Иисусову молитву на кабардинском языке?
 Михаил: Молитву Иисусову? Я попытаюсь 
перевести. Господи, Иисусе Христе, Сыне Божий, по-
милуй мя грешнаго! Зиуысхээьэн Аущ Христос Тхьем 
и Къуэ гуэщэгъу къысхуэщ гуэныхь сэ къэзыхьым! Я 
немного волнуюсь, но переводится примерно так.
 Отец Георгий: Скажите, а похожи ли истории 
других православных кабардинцев на вашу?
 Михаил: Я начал искать православных кабар-
динцев не так давно. И уже, на удивление, нашел их 
очень много. Я нашел двоих православных священ-
ников-кабардинцев — оба настоятели храмов, живут 
в Краснодарском крае. Путь других не похож на мой. 
Например, одна девушка — православная кабардин-
ка из Нальчика — с детства симпатизировала Право-
славию. Видимо, она из греческого священнического 
рода, с детства росла в Православии, хотя у них семья 
и мусульманская. У других тоже почему-то прямо с 
детства получилось сделать такой выбор. Но есть и те, 
кто обратился ко Христу будучи взрослым. В общем, 
у всех по-разному. И самое интересное для меня, что 
православных кабардинцев очень много. Я не говорю 
уже о том, что значительная часть живущих в Моз-
доке кабардинцев православные. Там это абсолютно 
нормально. Ты родился кабардинцем — и ты можешь 
стать как мусульманином, так и православным. Как у 
тех же осетин — кто-то православный, кто-то мусуль-
манин.
 Просто у нас в народе подзабыли, что человек 
может стать христианином. Люди воспринимают это 

в штыки. Но на самом деле это абсолютно нормально. 
Человек должен делать свой выбор в жизни. Человек 
не может жить так, как ему навязали. Он должен вы-
бирать дорогу по своему сердцу и ничего не бояться. 
Вообще, когда ты принимаешь Православие, то жизнь 
делится на «до» и «после». В этой жизни нам надо вы-
брать — либо мы с Богом, либо не с Богом. Либо хотим 
попасть в Царство Небесное, либо не в Царство Не-
бесное. Как сказал Господь Иоанну Богослову в Апо-
калипсисе: «Боязливых же и неверных участь в озере, 
горящем огнем и серою» (Откр. 21:8). Если мы будем 
все время бояться, чего-то там стесняться, то нам нет 
места рядом с Богом. И я знаю таких людей. Когда об-
щаешься с кабардинцами, адыгейцами в приватных 
беседах, то многие симпатизируют Православию и при 
этом боятся. Кто-то, может, расправы боится, хотя я 
не думаю, что это настолько актуально. Кто-то стесня-
ется родственников. Но жизнь — это такая вещь, что 
выбирать все равно придется. Обязательно.
 Отец Георгий: Да. Жизнь одна, и тот выбор, 
который мы здесь делаем, определяет нашу вечную 
участь. Благодарю вас за беседу. И да поможет вам Го-
сподь на выбранном пути! 
 

Беседовал священник Георгий Максимов

Притча о Жадине монахе.

 В одном монастыре Греции был обычай: за 
трудную работу давать братиям немного денег. Мона-
хи в монастыре называются братией, ведь они живут, 
словно большая семья. Многие монахи хотели потру-
диться побольше, а полученные деньги раздать бед-
ным. Только один монах поступал по-другому. Никто 
никогда не видел, чтобы он подал милостыню хотя бы 
одному бедняку. И его прозвали Жадиной. Проходили 
годы. Всё оставалось по-прежнему.
 - Вот скупердяй! - думали другие монахи. Но 
пришло время перейти монаху, прозванному Жади-
ной, в жизнь иную, и он умер.
 Когда в окрестных селениях узнали про смерть 
Жадины, в монастырь стали стекаться все жители, 
чтобы попрощаться с умершим. Они оплакивали Жа-
дину и сожалели о его смерти.
 А братия очень удивились.
 - Что сделал вам доброго этот человек? Почему 
вы так оплакиваете его? - спросили они.
 Один крестьянин сказал:
 - Он спас меня!
 А другой добавил:
 - И меня!
 Крестьяне трудились с утра до вечера, чтобы 
накормить своих детей. Но без вола трудно пахать 
землю. Если же в семье был вол, то дети уже не сидели 
без хлеба.
 И вот монах, которого прозвали Жадиной, ко-
пил деньги и покупал самым бедным волов.
 Так он спасал их от голода и бедности.
 Как же были удивлены все те, кто считал мона-
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Притчи старца Паисия Святогорца.



№9
12 июля

ха жадиной!
 И старец Паисий закончил свой рассказ слова-
ми:
 - Как можно, не зная, делать выводы? Ведь ска-
зал Христос: «Не судите»

Пчела и муха.

 На лугу росло множество цветов. Здесь были 
и белые благоухающие лилии, и гиацинты, и высокие 
синие ирисы. И маленьким цветочкам тоже нашлось 
место в траве. Ветер наклонял их, весело колыхал тра-
ву и листья, и аромат разносился далеко-далеко!
 Над поляной, над цветами, трудились пчёлки. 
Они собирали сладкий нектар, чтобы подкормить мо-
лодняк в улье и запастись едой на долгую холодную 
зиму.
 Сюда-то и прилетела муха. Она недовольно 
жужжала и оглядывалась.
 Одна маленькая пчёлка, оказавшаяся здесь в 
первый раз, вежливо спросила муху:
 - Не знаете ли Вы, где здесь белые лилии? Муха 
насупилась:
 - Не видела я здесь никаких лилий!
 - Как! - воскликнула пчёлка.- Но мне говорили, 
что на этом лугу должны быть лилии!
 Цветов я тут не видела, - пробурчала муха. - А 
вот недалеко, за лугом, есть одна канава. Вода там вос-
хитительно грязная, а рядом столько пустых консерв-
ных банок!
 Тут к ним подлетела пчёлка постарше, держав-
шая в лапках собранный нектар. Узнав, в чём дело, она 
сказала:
 - Правда, я никогда не замечала, что за лугом 
есть канава, но я столько могу рассказать о здешних 
цветах!
 Вот видишь,- сказал отец Паисий.- Бедняжка 
муха только и думает о грязных канавах, а пчёлка зна-
ет, где растёт лилия, где - ирис, а где - гиацинт.
 И люди так же. Одни похожи на пчёлку и во 
всём любят находить что-то хорошее, другие - на муху, 
и во всём стремятся увидеть только дурное.
 А ты на кого хочешь быть похожим?

Как вырастить сладкие арбузы?

 Один человек решил однажды посоветоваться 
со старцем Паисием Святогорцем об одном искуше-
нии. Когда он общался с товарищами, имеющими гор-
дый образ жизни, то и сам вел себя так же. И сколько 
сил ни прилагал, никак не мог исправиться. Пока он 
рассуждал, как лучше задать вопрос, кто-то принес 
старцу в подарок прекрасный арбуз.
 Паисий взял его и обратился к паломникам со 
словами:
 - Поскольку принесли арбуз, одолжите мне 
нож, чтобы нам его разрезать. А потом я открою вам 
тайну, как сделать, чтобы арбузы всегда росли сладки-
ми и вкусными.
 Затем старец начал разрезать арбуз на доли, 
давая каждому по куску.

Когда дошла очередь человека, который ждал ответ на 
свой вопрос, старец посмотрел на него своим прони-
цательным взглядом и сказал с улыбкой:
 - Если сажать рядом арбуз и тыкву, то произой-
дет следующее: тыква заберет всю сладость от арбуза 
и арбуз станет невкусным и несладким. А вот тыква, 
сколько бы ни приняла сладости, все равно останется 
тыквой. Поэтому, если хотим иметь сладкие и вкусные 
арбузы, нужно сажать их подальше от тыквы.
 И человек понял, что хотел сказать старец: 
друзей тем более нужно выбирать с разбором!

Слава Богу за все! Притча о белом грибе.

 Старец Паисий Святогорец часто повторял:
 - Бог заботится о нас! Он знает, в чём мы ну-
ждаемся, чего мы желаем. И если это нам полезно, по-
даёт нам.
 Когда мы надеемся на Бога и вверяем себя Ему, 
Он следит за нами и заботится о нас, и даёт каждому 
столько, сколько нужно.
 Давайте не будем относиться к этому равно-
душно, будем говорить: «Слава Тебе, Боже!» Будем 
благодарить Бога за всё!
 И старец рассказал такую историю.
 На Афонской горе жил один монах. Его келия 
стояла одиноко.
 Однажды он решил подняться на гору, чтобы 
помолиться Богу. Он собрался в путь и начал взби-
раться на гору по рутой тропинке.
 Вдруг монах увидел большой белый гриб.
 Слава Тебе, Боже — подумал он, постоял не-
много, молясь и благодаря Бога за этот посланный ему 
гриб. Он решил срезать его на обратном пути себе на 
ужин.
 Помолившись на горе, монах стал спускаться 
вниз. Солнышко собиралось уже закатиться, и на гору 
опустились сумерки.
 Монах дошёл до гриба, посланного ему Богом, 
и увидел, что на него наступила косуля и осталась 
только половинка гриба.
 - Слава Тебе, Боже! - снова сказал монах. - Зна-
чит, мне хватит на ужин и половинки!
 Уже подходя к своей келье, монах заметил ещё 
один гриб. Но, нагнувшись, увидел, что он трухлявый. 
А может быть, он был и ядовитым?
 Монах снова стал благодарить Бога за то, что 
Он уберёг его от отравления и гриб оказался трухля-
вым.
 Вернувшись, монах поужинал половинкой 
гриба, благодаря Бога.

***
 Видите, он благодарил Бога и за целый гриб, 
и за половинку, и за трухлявый! За всё он благодарил 
Бога!

***
 Утром он вышел из каливы, и - о, чудо! — по-
всюду вокруг его калибки выросли белые грибы!

lib.pravmir.ru
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Расписание Богослужений
храма иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница»

 (г. Белогорск, ул. Политехническая 15, тел. 89145931695)
Пн 13 Память12-ти апостолов.

900-1000  Молебен апостолам. 
Панихида.
1700-1800 Молебен благоверному князю Влади-
миру Новгородскому пред иконой с частицей 
мощей.

Чт 16 900-1000  Молебен святителю Николаю Чудо-
творцу.
Панихида.
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вт 14 Память целителей 
Космы и Дамиана Римских.

900-1000  Молебен  Косме и Дамиану. 
Панихида.
1700-1800 Молебен святителю Феодосию Коло-
менскому исповеднику пред иконой с части-
цей мощей.

Пт 17 Память царственных мучеников.
Память преподобного Андрея Рублева.
Память благоверного великого князя

 Андрея Боголюбского.
900-1130   Божественная  Литургия. 
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Ср 15 900-1000 Молебен священномученику Киприа-
ну пред иконой с частицей мощей. 
Панихида.  
1700-1800 Молебен Пресвятой Богородице пред 
иконой Неупиваемая Чаша, о исцелении и 
вразумлении пьющих и наркоманящих.

Сб 18 Память
 преподобного Афанасия Афонского. 

Обретение мощей 
преподобного Сергия Радонежского.

Память преподобномученицы Великой 
княгини Елисаветы и инокини Варвары.

900-1130   Божественная  Литургия. 
Панихида.
1400-1500 Крещение взрослых и детей от 7 лет.
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вс 19 Память Радонежских святых.
Память преподобного Сисоя Великого.

900-1130   Божественная  Литургия.  
1400-1500 Крещение детей до 7 лет.
1700-1800  Водосвятный молебен пред чудотворной иконой Божией Матери «Скоропослушница».

Прочитал сам – передай 
другому!
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